

LOS EJES ESTRATÉGICOS DE MAELA

AÑO 13 N°02 | JUNIO 2023

El Movimiento Agroecológico de América Latina y el Caribe (Maela), fundado en 1992, ha protagonizado la lucha por la Agroecología como modelo de desarrollo agroalimentario y rural en América Latina y el Caribe. Maela es un movimiento social cuyo sujeto social es el campesinado familiar. Su membresía está compuesta por más de 300 organizaciones – campesinas, de la agricultura familiar, comunidades indígenas, a las que se suman organizaciones de mujeres y jóvenes rurales y ONGs, redes de consumidores e instituciones educativas y académicas relacionadas con la Agroecología.

Maela tiene como objetivos conectar experiencias, luchas, organizaciones y personas de diferentes lugares de América Latina y el Caribe que promueven la agroecología en los más diversos campos, con el fin de fortalecer la agricultura agroecológica y el desarrollo humano y rural sostenible, basado en el conocimiento local. Actualmente abarca cuatro regiones: Mesoamérica, Andina, Caribe y Cono Sur, desarrollando sus articulaciones y actividades a través de 8 ejes estratégicos: Soberanía Alimentaria; Biodiversidad y Semillas; Mercados Locales y Economía Solidaria; Educación y Formación Agroecológica; Mujeres y Juventudes.



IX Asamblea Continental de Maela, en República Dominicana (2022)

m a e l a



**Movimiento Agroecológico
de América Latina y El Caribe**

GRUPOS DE TRABAJO DE LOS EJES ESTRATÉGICOS

GT Soberanía Alimentaria



El acceso a recursos naturales como la tierra y el agua así como la preservación de las semillas criollas y el respeto por la Madre Tierra son cuestiones fundamentales para llevar a cabo procesos productivos de forma sostenible. Sin embargo, los diversos procesos, como la concentración y ocupación ilegal de tierras, los megaproyectos mineros, entre otros, hacen que las familias campesinas no puedan producir y acceder a sus alimentos a lo largo del tiempo. La soberanía alimentaria es el derecho de cada comunidad en un territorio y cultura determinados a decidir cómo se producen, recolectan, procesan, distribuyen y acceden continuamente a alimentos de calidad.

Para Maela comer bien es un tema político y económico, es una decisión individual y al mismo tiempo colectiva, que debe respetar y valorar la cultura local y el patrimonio cultural. Por eso es necesario campañas, acciones y la incidencia política para luchar por leyes de soberanía alimentaria en los países así como la revocatoria de leyes que privaticen las semillas. **¡No hay soberanía alimentaria sin tierra, campesinos e indígenas y sin producción agroecológica!**

GT Biodiversidad y Semillas

Las semillas son un patrimonio biocultural colectivo, más allá de una cosmovisión de los pueblos, que deben ser compartidas libremente entre las familias campesinas y que juegan un papel fundamental en la garantía de la soberanía alimentaria y la autonomía de las poblaciones y comunidades locales. **Maela denuncia los usos y impactos de transgénicos y agrotóxicos, así como alerta sobre la creciente pérdida de biodiversidad, generada por modelos de desarrollo agrícola insostenible que se han implementado en todo el mundo.**

En este contexto, Maela defiende la construcción de un modelo de agricultura sustentable que proteja los recursos naturales, la biodiversidad y la soberanía alimentaria. Además, promueve campañas y acciones en defensa de la biodiversidad, debates sobre políticas públicas, valora las semillas criollas y lucha contra los transgénicos y agrotóxicos.



GT Mercados Locales y Economía Solidaria

Para Maela la economía solidaria es el camino de transformación que promueve la agroecología a partir de las múltiples experiencias de las comunidades campesinas e indígenas de América Latina y el Caribe. En los mercados locales, las relaciones entre los productores de alimentos y los consumidores de las comunidades se construyen sobre la base de la confianza, la amistad, la seguridad y el amor vivido en las diferentes ferias, e intercambios de productos y de conocimientos.

Maela impulsa la creación de políticas públicas, SPGs, desinstitucionalización y escalonamiento territorial de comercialización, promoción de asociatividad local y prácticas económicas que garanticen el derecho de los pueblos a una producción segura, nutritiva y ecológicamente sustentable, fortaleciendo los mercados locales y la Economía Solidaria.



GT Educacion y Formacion Agroecologica

Maela basa sus herramientas educativas en la experiencia y sabiduría local, fortaleciendo la educación popular, incidiendo en los sistemas educativos formales, promoviendo la educación política, además de crear y fortalecer espacios para la apreciación de saberes ancestrales donde el ser humano y la Madre Tierra son el primer lugar.

Maela cree en la conciencia crítica a través de la construcción colectiva del conocimiento y, por ello, promueve debates sobre alternativas reales e integrales para los sistemas alimentarios actuales, sobre la importancia de consumir alimentos locales y nutritivos, y sobre los efectos negativos del uso de transgénicos y pesticidas, entre otros diversos temas relacionados con sus ejes estratégicos.



GT Mujeres

Las mujeres son parte de la historia y la memoria de la agroecología en América Latina y el Caribe, y es con la fuerza de estas mujeres que Maela sigue avanzando en la defensa de la Madre Tierra y en la lucha por una sociedad más justa e igualitaria. Las experiencias de la agroecología muestran que las mujeres son grandes guardianas de la biodiversidad, además de ser responsables de garantizar la soberanía y seguridad alimentaria de sus familias y comunidades, a partir de todo lo que producen en sus patios y sistemas productivos.



Para Maela es importante la participación de las mujeres en espacios de toma de decisiones, impulsar la creación de políticas de género y de economía y ecología feministas, valorar las experiencias que vienen desarrollando las mujeres en diferentes territorios y países, así como promover su autoorganización, fortaleciendo la movilización y articulación, especialmente necesaria para combatir eficazmente las desigualdades de género y superar la situación de exclusión y la invisibilidad en la que se encuentran las mujeres en los debates públicos y en la esfera política de la sociedad. ¡Sin Feminismo no hay Agroecología!

GT Juventudes

En los últimos años, los jóvenes han sido protagonistas de importantes transformaciones políticas en América Latina y el Caribe, prueba de que están organizados, conscientes y cansados de un sistema capitalista, extractivo y patriarcal. Un sistema que los somete a una educación deficiente y sin oportunidades, generando explotación laboral y violando constantemente sus derechos.

Para Maela, la juventud campesina e indígena tiene un rol fundamental y, en ese sentido, es estratégico promover su formación permanente para que puedan contribuir a la transformación política y la construcción de una sociedad más igualitaria, sustentable y justa.



@maelacontinental



cpcmaelalatinoamerica@gmail.com

Edición: Wanessa Marinho (CTA-ZM) y Rodrigo Teixeira

m a e l a 
Movimiento Agroecológico
de América Latina y El Caribe


WE
EFFECT